

## SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes,  
3,50 pesetas. Pro-  
vincias, trimestre,  
10,50 pesetas

25 EJEMPLARES,  
2,75 PESETAS

NUMERO SUELTO,  
15 CENTIMOS

# La Libertad

Redacción, Adminis-  
tración y talleres pro-  
visionales

SERRANO, 61  
(Edificio de "A B C")

Apartado Correos 981

Director-Gerente

ANTONIO HERMOSILLA

Diario republicano independiente, órgano de expresión del Frente Popular

## LA HEROICA LUCHA CONTRA EL FASCISMO

# En el sector de Aranjuez vuelan un tren ene- migo los valientes dinamiteros, y en el de Taracena se hacen cuarenta prisioneros con armamento

### LA UNICA RUTA

## Somos del Frente Popular

Hemos entrado en el nuevo año sin vagar en las tinieblas del porvenir español, puesto que hay dos cosas evidentes. Una de ellas es el desprestigio y derrota de los profesionales de la traición, que se agrupan bajo el signo del fascio internacional y que han dejado de ser españoles para convertirse en esclavos irredentos de Hitler. La otra es el triunfo del pueblo español en los frentes de guerra y en el ambiente internacional. En cuanto al resultado final de este año de 1937, la incógnita empieza a convertirse en esperanza sólida y en lección severa para los tibios e incomprensivos, que al estallar la guerra auguraban para España un cataclismo social de tipo caótico. Esto último—hecha trizas la estulta y perniciosa sociedad, que tenía el cráneo lleno de gibosidades, protuberancias e inquietismo—es un temor totalmente desaparecido. La nueva España marchará hacia su destino progresivo en línea recta, sin parábolas que alejen el horizonte de la civilización. Pero sin comprometer ninguno de los tres puntos esenciales de nuestro postulado—libertad, igualdad y fraternidad—, que es nuestro postulado de ayer, de hoy y de mañana. Ello significaría un pecado de lesa humanidad, en el que no pueden caer los distintos grupos que integran el Frente Popular español, el cual fue iniciado por LA LIBERTAD el 31 de Diciembre de 1934, para honra y provecho de la España libre y aun—podemos decirlo muy alto—de la democracia universal.

No hay ni habrá, por mucha que sea la tensión nerviosa de los espíritus, nada ni nadie que logre romper esa unión poderosa, como tampoco interponerse en el camino de sus órganos de expresión, por modestos que éstos sean. Cuando, con motivo de la escasez de papel se nos ha preguntado a qué sector de opinión representamos, todos los que trabajamos en LA LIBERTAD hemos respondido, vibrantes de satisfacción: "Al Frente Popular", que es tanto como decir a la unión de todos los trabajadores y republicanos de España. Este es nuestro mejor y más legítimo timbre de gloria. Hemos contribuido eficazmente, a partir de Diciembre de 1934, a la construcción de esta fortaleza del Frente Popular, en la cual se han estrellado la reacción

y el fascismo. Ruta única que nos conducirá a la consolidación del triunfo del pueblo. Unión inquebrantable, como preconiza el importante acuerdo de la Confederación Nacional del Trabajo y el Partido Comunista, y que no haga posible, "por ningún interés partidista ni por ningún pretexto, se rompa el Frente de lucha antifascista". Pues bien; a este Frente pertenecemos, puesto que a su nacimiento contribuimos; no es mucho pedir el que se nos tenga por portavoz de la unión, suprema y legítima aspiración de LA LIBERTAD, ya que nuestra responsabilidad cuenta con el aval de muchos miles de lectores conscientes, que con su ayuda cotidiana nos demuestran estar conformes con nuestras orientaciones hacia la única ruta posible de la Revolución.

## Inglaterra e Italia firmarán el acuerdo para mantener el "statu quo" en el Me- diterráneo

Roma, 2.—Hoy, a mediodía, se ha firmado en el palacio de Chigi, entre el ministro de Negocios extranjeros italiano, conde de Ciano, y el embajador de Inglaterra en Roma, sir Henri Drummond, el acuerdo entre ambos países sobre el Mediterráneo.

El acuerdo parece que se limita a una declaración entre los dos Gobiernos, que establece el intercambio de una serie de seguridades mutuas.

La declaración es breve, y se refiere al mantenimiento del "statu quo" del Mediterráneo y libertad de circulación por este mar respecto de las posiciones recíprocas e intenciones pacíficas de ambos países.

Dicho documento será publicado mañana por la noche en Londres y en Roma simultáneamente.

El contenido del acuerdo ha sido entregado a M. Corbin como una simple medida de cortesía, ya que Francia es una de las partes principalmente interesadas en el Mediterráneo.

## Visado por la censura

### EL PLAN DE CONTROL

## No hay más que un camino

Lord Plymouth, presidente del Comité de no intervención, ha entregado en el Foreign Office un plan detallado del control terrestre, marítimo y aéreo. Después de tres meses se llega a esta nueva proposición. ¿Cuánto tiempo pasará antes de que sea admitida o rechazada por las naciones signatarias del incumplido Pacto de Londres? ¿Significa ese plan un nuevo modo de ganar tiempo que los países fascistas emplean densificando su injerencia en España, bien con el envío de material de guerra a los insurrectos, bien con el de "voluntarios" que, ya casi aniquilados moros y legionarios, constituyen los efectivos de la rebeldía?

Hácelo suponer la conducta de Italia y Alemania al dilatar las respuestas a la primera proposición del Comité de Londres y las complicaciones que sombrean el horizonte internacional por la necesidad de fijar sus posiciones las potencias ganosas de revestirse de garantías ante la posibilidad de la guerra mundial. La Prensa rusa ya advertía la sospecha muy fundada de que se repita la historia con el alargamiento de conversaciones con Francia e Inglaterra alrededor de su propuesta sobre los "voluntarios" como cuando el pacto de no intervención, lo cual demuestra que toda la política de los países fascistas se reduce, en el fondo, a lograr dilaciones que le dejen las manos libres para seguir poniéndolas dentro de España.

Pero hay un dato azas elocuente que parece prejuzgar el plan de control que ahora se ofrece para impedir la intervención, y es que los consejeros economistas alemanes, al trazar el "plan de los cuatro años", incluyen las riquezas de España, por lo cual un diario extranjero percibe la sensación de que Hitler tiene en sus manos la "presa española", y ¿cómo consentirá en dejarla escapar?

Sin duda que al "führer" le permite abrigar esa creencia sus tratos con el ex general Franco. La ayuda que le presta se la cobra, por lo pronto y en espera de ganancias territoriales, con manganeso y mineral de hierro en cantidad de 800.000 toneladas anuales, aun vencida la insurrección, con violación evidente del Tratado de Versalles. Este es un aspecto de la rebelión de auda-

cia incomprensible. La Prensa belga denunció recientemente cómo el jefe de la facción entrega a Hitler las riquezas de Marruecos, mediante la confiscación, sin indemnización, a los capitalistas españoles, franceses e ingleses. Todas las minas enclavadas en zona ocupada por los insurrectos se encuentran monopolizadas por Hisma, Sociedad domiciliada en Sevilla. Todos los contratos han sido sustituidos por otros bajo la égida del llamado Gobierno de Burgos y en forma dictada por Hitler. Alemania está en Marruecos. La producción de las minas de Riotinto, de propiedad inglesa, se exporta a Alemania. Esta envía armamento y recibe materias primas. No es raro que al trazar el "plan de los cuatro años" la economía alemana se atribuya el ingreso de lo que los rebeldes la entregan y financie su economía con lo que se arrebató, como presa jugosa, al suelo español. Situada de este modo Alemania, ¿será fácil que suelte su presa?

No Mientras Francia e Inglaterra continúan vacilando, la monstruosa actitud alemana seguirá invariable. A más se hubiera atrevido de no tropezar con la resuelta postura de Rusia. Los países de la democracia occidental deben inspirarse en el ejemplo de la U. R. S. S. Todas las propuestas, aun razonadas con amenazas tímidas, resultarán papel mojado. Alemania cree tener sujeta a Italia con el "coco" de su actuación en Austria y se complace en internarse en un bosque de interpretaciones y de promesas mientras prosigue audazmente su camino de absorción.

Antes fué la propuesta de no intervención, luego la de los "voluntarios", ahora el plan de control: todo será ineficaz, o al menos demasiado largo, para que influya decididamente en los procedimientos del fascismo extranjero en la guerra de España. No hay más que un camino: la decisión. O Francia e Inglaterra rectifican con "hechos" su conducta suicida, o la violación del derecho será elevada a la categoría de una nueva norma triunfante internacional.

## Convocatorias

A los tocólogos y matronas

Todos los tocólogos y matronas que se encuentren en Madrid deberán pasar por la Delegación Técnica de Asistencia Maternal del ministerio de Sanidad y Asistencia Social (Fernando el Santo, 22, piso principal, despacho número 20) hoy y mañana para un asunto de gran interés.

Círculo Juvenil Aida Lafuente, J. S. U. (Sector Oeste)

Se convoca a una reunión para hoy, día 3, a las cuatro de la tarde, a todos los camaradas pertenecientes a este Círculo para tratar problemas muy importantes para



## BANCO CENTRAL

ALCALA, 51 (Edificio de su propiedad.)

157 SUCURSALES Y AGENCIAS en las principales plazas de España. Realiza todas las operaciones bancarias propias de los establecimientos de primer orden

nuestra organización. De no acudir se tomarán medidas de organización.

Juventud Socialista Unificada (Sector Sur)

Se pone en conocimiento de todos los militantes de la J. S. U. de los Radios 2, 4 y 5, que componen el Sector Sur, y que se encuentren realizando trabajos de la retaguardia, que deben pasar por la Secretaría sindical, Santa Isabel, 44, en el término de cuarenta y ocho horas. De no hacerlo así no serán dignos de militar en nuestras organizaciones.

## 1937, año de la victoria

El año 1937 ha de ser el de la victoria del pueblo español sobre sus enemigos de siempre. Los que querían aprisionarle, robándole sus libertades y su dignidad, quedarán definitivamente vencidos. Nuestro pueblo señalará a todos los ciudadanos del Mundo el camino que deben seguir para derrocar todas las tiranías.

Pero es preciso que la alegría del triunfo no sea enturbiada por nuevos dolores innecesarios. No dejemos al fascismo el placer de asesinar a mansalva a los seres indefensos de la población civil. Las mujeres, los niños, los ancianos deben salir inmediatamente de Madrid.

Madres: Vuestros hijos tienen la misión de construir la nueva España y hacer de nuestra patria una sociedad más culta, más libre y alegre. Salvadlos de la barbarie fascista para que edifiquen la España independiente que les ofrendan sus padres con su sangre.

No más víctimas inmoladas a la saña del fascismo. La Delegación de Evacuación facilita todos los medios para que salgan de Madrid rápidamente las personas que deben ser evacuadas.

No permitáis que la victoria sea ensombrecida por la sangre de nuevas víctimas inocentes."

## Colegio Oficial de Farmacéuticos

La Junta del Frente Popular y C. N. T. incautadora del Colegio Oficial de Farmacéuticos de Madrid pone en conocimiento de aquellas farmacias que en la actualidad, y

## Cooperativa Electra Madrid

Desde el día 1 de Enero de 1937 se procederá al pago en las oficinas del Banco de Vizcaya, en Bilbao, y en las de los Bancos Español de Crédito, Hispano Americano y Vizcaya, de Madrid, del cupón número 144 de las obligaciones procedentes de Chamberí, emitidas en 1901 y 1902, y del número 91 de las emitidas por esta Compañía en 1914, con deducción del 20 por 100 por impuesto de Utilidades y 0,975 por timbre de negociación.

El pago se efectuará dentro del plazo máximo de dos meses, a partir de la fecha de vencimiento, con arreglo a las normas del decreto de la Presidencia del Consejo de ministros de fecha 14 de Agosto pasado.

Transcurrido el antedicho plazo de dos meses, se ingresará por esta Compañía en el Banco de España el importe de los cupones que no hubieran sido presentados al cobro, a tenor de lo dispuesto en el artículo 10 del decreto de referencia.

Madrid, 29 de Diciembre de 1936.  
El subdirector, *Gelasio Martínez de Velasco.*

## INFALIBLE CALICIDA OBRERO

UNA PESETA FRASCO  
PIDÁSE EN FARMACIAS

sea por la causa que fuere, se encuentren sin la correspondiente dirección técnica, debidamente controlada por este Colegio, lo pongan en conocimiento de esta Corporación el día 4 de Enero, de diez a doce de la mañana.

Asimismo se pone en conocimiento de aquellas farmacias que este Colegio haya designado para ponerse al frente de la dirección técnica y profesional de farmacias la obligación que tienen de pasarse por esta Corporación el próximo día 4 de Enero, de diez a doce de la mañana, con el fin de renovar el nombramiento de este Colegio.

Al mismo tiempo, aquellos farmacéuticos que hayan tenido que evacuar sus oficinas de farmacia deberán ponerlo en conocimiento de este Colegio durante los días 4 y 5 de Enero, de diez a doce de la mañana.

## El abastecimiento de Madrid

La Comisión provincial recibe un importante envío de víveres, que serán vendidos a precios normales

La Comisión nacional de Abastecimientos remite a la Comisión provincial de Abastecimientos de Madrid y su provincia, y para el consumo de esta capital, veintiún camiones de cuatro toneladas cargados de mercancías, necesarias unas para la fabricación de chocolate, artículo muy preciso en estos momentos, y otras destinadas al consumo directo del público. Estas son: tocino en cantidad de 28.000 kilogramos, que no deberá ser vendido al público a precio superior a 3,30 pesetas el kilo, y tomate en conserva, en botes de medio kilo, los que deberán ser vendidos al público a precio que no podrá ser superior al de 55 céntimos el bote.

## LOTERIA NACIONAL

Resultado del sorteo celebrado en Valencia ayer, día 2 de Enero de 1937

Primero.—28.390, Madrid, Madrid.  
Segundo.—41.955, Madrid.  
Tercero.—38.998, Barcelona.  
Cuarto.—21.683, Madrid.  
Quintos.—19.852, Antequera; 6.668, Madrid; 4.858, Valencia, Madrid, Madrid; 20.139, Alicante; 38.916, Valencia; 26.797, Madrid; 1.711, Antequera; 12.285, Portugal; 11.880, Madrid; 39.450, Madrid; 14.052, Valencia; 25.153, Algemesí, Barcelona, Barcelona; 34.127, Madrid, Barcelona, Barcelona; 291, Barcelona; 2.916, Cartagena; 32.391, Barcelona; 18.880, Madrid; 10.434, Barcelona; 31.236, Valencia; 12.709, Bilbao, Barcelona, Málaga, y 9.821, Valencia, Málaga, Almería.

## Nuestros hermanos de América

Los españoles de Rosario de Santa Fe, unidos a la causa republicana

En la Junta delegada de Defensa de Madrid se ha recibido el siguiente telegrama:

"Rosario Santa Fe (República Argentina).—El Centro Republicano Español, a los héroes mártires auguramos triunfo gloria por la libertad."

## El pacto de amistad entre Bulgaria y Yugoslavia

Sofía, 2.—En breve se firmará un acuerdo o pacto de amistad perpetua y fraternidad eterna entre Bulgaria y Yugoslavia.

Por lo menos así lo anunció ayer el presidente del Consejo búlgaro, Kusenvanov.

# INFORMES OFICIALES

**En el sector de Aranjuez se veía un tren enemigo.--Se avanza en Guadalajara.--En Madrid, sin novedad**

El parte del ministerio de la Guerra de las veintiuna treinta dice así:

"Frente del Centro.—Sector de Aranjuez. Un grupo de dinamiteros de la undécima división voló un tren enemigo. Se han presentado a nuestras líneas dos soldados, con armamento y bombas de mano, procedentes de Pinto. Sector de Guadarrama y Somosierra. Ligerito tiroteo sin consecuencias.

Guadalajara.—Las operaciones en este sector continúan con éxito, cumpliendo nuestras fuerzas los objetivos que el mando señala.

En el sector de Taracena se han hecho a los facciosos 40 prisioneros con armamento.

Madrid.—Durante el día de hoy la tranquilidad en el frente de Madrid ha sido absoluta. El enemigo hostilizó muy débilmente nuestras posiciones y el fuego de cañón ha sido mucho menos intenso que en días anteriores. No ha actuado la aviación enemiga en nuestros frentes ni la nuestra. Se ha presentado en nuestras filas, procedente del campo enemigo, un legionario. En los demás sectores, sin novedad."

**En el frente del Norte**  
**Ocupación de una loma que domina Espinosa de los Monteros.--Los facciosos sufren muchas bajas**

Santander, 3 (dos madrugadas).—En un ataque por sorpresa de las milicias de Santander, se ha realizado una felicísima operación en el sector de Ocejo (Burgos), que tuvo como resultado la ocupación de una loma que domina completamente el pueblo de Espinosa de los Monteros.

Nuestras tropas causaron gran número de bajas a los facciosos, que dejaron en el campo 56 cadáveres, los cuales fueron recogidos y enterrados por los soldados leales.

Se hicieron además al enemigo 11 prisioneros, y se le cogieron tres ametralladoras, cuatro cajas de granadas de mortero, 53 fusiles y algún otro material de guerra.

Simultáneamente, y con objeto de que las fuerzas facciosas no pudieran acudir en auxilio de las atacadas en Espinosa de los Monteros, se hostilizó con fuego de mortero algunas posiciones enemigas, causando a los fascistas 15 bajas vistas, entre ellas la de un guardia civil, que al salir huyendo del parapeto arrojó al suelo el armamento.

**En el frente de Aragón**  
**La Artillería bate con eficacia las posiciones facciosas de Belchite**

Barcelona, 2.—El comunicado facilitado esta mañana por el consejero de Defensa dice así:

"La actividad en el frente ha quedado reducida a fuegos de artillería. En todos los sectores nuestras baterías han efectuado tiros muy precisos sobre las trincheras y obras de fortificación de los facciosos.

El bombardeo sobre Belchite ha sido de gran eficacia, pues se ha visto huir desorde-

nadamente a sus ocupantes y a quienes servían las piezas enemigas, que cesaron en su fuego."

**En Aragón siguen nuestras tropas batiendo al enemigo.-- En el sector de Caspe se copa una avanzadilla rebelde.-- La aviación facciosa sigue huyendo**

Dice el comunicado de esta noche del consejero de Defensa de la Generalidad, señor Sandino:

"Sector de Caspe.—Una descubierta efectuada por nuestras fuerzas copó una avanzadilla de los facciosos, a quienes han sido capturados dos fusiles, tres correaes, algunos capotes y tres cajas de municiones. En Jauli se ha pasado a nuestras filas un soldado, y en Vicién, seis con armamento.

La aviación facciosa, que intentaba bombardear nuestras posiciones, ha huído ante la presencia de nuestros aparatos sin presentar combate."

**Parte del ministerio de Marina y Aire**

**Nuestra Aviación bombardea la estación de Córdoba y otras provincias estratégicas, rechazando a una escuadrilla enemiga y abatiendo un caza.--Los aviones rebeldes causan muchas víctimas en Albacete y Málaga**

Parte del ministerio de Marina y Aire del día de hoy:

"Sobre los frentes del Sur se verificaron hoy los siguientes servicios: Bombardeo, con resultado satisfactorio, de la estación de Córdoba. Bombardeo de las posiciones enemigas situadas al oeste de Porcuna; los aparatos que realizaron este servicio fueron atacados a cinco kilómetros de Baena por ocho cazas, situándose cuatro de ellos de frente y cuatro por detrás; uno de los cazas atacantes fué derribado, cayendo en barrena. Bombardeo de las baterías emplazadas a un kilómetro de Villa del Río, cayendo las bombas en el centro de los objetivos. Un caza enemigo intentó atacar; pero al hacersele fuego de ametralladora emprendió la huida.

En el frente de Teruel se arrojaron sobre Castralbo gran número de bombas.

En Madrid no se hicieron vuelos a causa del mal tiempo.

La aviación enemiga ha consagrado hoy de nuevo su actividad a realizar agresiones, sin perseguir ningún objetivo militar, contra las poblaciones civiles de Albacete y Málaga, causando en ambas ciudades un número considerable de víctimas."

**Las agresiones de los buques de guerra alemanes contra nuestros barcos mercantes**

Valencia, 3 (una madrugada).—El ministerio de Marina y Aire ha facilitado la siguiente nota informativa:

"Se han recibido los siguientes informes sobre dos actos de agresión realizados casi simultáneamente en el Cantábrico y en el Mediterráneo por buques de guerra alemanes contra buques mercantes españoles.

El día 1 navegaba desde Bilbao hacia Gijón, por nuestras aguas jurisdiccionales, muy pegado a la costa, el vapor carbonero "Sotón", cuando a la altura de Santoña el crucero alemán "Koenigsber" le intimó a que se detuviera. El "Koenigsber" disparó dos cañonazos contra el "Sotón". Este, al que no alcanzaron los proyectiles, puso proa a

# Impresión de la jornada

La segunda jornada del año de la victoria fué todavía más tranquila que la primera en los frentes de Madrid. Durante todo el día no hubo un solo combate. Tan sólo ligerísimos paqueos, determinados por el afán de las fuerzas leales de hostilizar las posiciones del adversario.

Solamente durante la noche pasada se combatió con cierta intensidad en la Ciudad Universitaria. El enemigo intentó un ataque más de la serie. La réplica contundente de nuestros milicianos, que castigaron durísimamente al adversario, obligó a los facciosos a retirarse precipitadamente a sus guardias.

En la provincia de Guadalajara continuó el avance triunfal de nuestras milicias.

La aviación facciosa no voló durante todo el día sobre nuestras líneas.

tierra para no dejarse apresarse y embarrancó a la entrada de Santoña. Entonces se destacó del "Koenigsber" una lancha gasolinera, enfilando con una ametralladora al "Sotón". Los marinos alemanes, al mando del oficial, que iban en la gasolinera, obligaron a embarcar en ésta a parte de la tripulación del "Sotón", llevándosela al "Koenigsber".

El comandante del buque extranjero obligó allí al segundo oficial del "Sotón" a firmar un documento comprometiéndose a seguir el rumbo que el "Koenigsber" ordenase. Para justificar acto tan insólito, como represalia por la captura del barco alemán "Palos", al cual se dejó en libertad con todos sus tripulantes, luego de desembarcar el material de guerra que conducía al puerto de Pasajes.

Comocedor de estos hechos, el jefe de las fuerzas navales del Cantábrico dispuso que dos submarinos y un destructor se trasladaran a Santoña, a fin de evitar que el "Sotón" fuese apresado por el "Koenigsber".

El comisario de Guerra de Santander, después de dar cuenta oficial de lo ocurrido, consigna su indignada protesta por haber sido cañoneado el "Sotón" dentro de aguas españolas y realizando tráfico normal, y por haberse ametrallado, además, a una lancha que acudió en auxilio de la dotación del vapor mercante español cuando éste embarrancó.

Desde Málaga, el jefe de nuestra flotilla de submarinos participó que a las nueve de la mañana del día 1 fué visto un acorazado alemán, al que seguía a 500 metros de distancia el buque mercante español "Aragón", que había salido de Almería con rumbo a Málaga llevando carga general. Ambos buques fueron reconocidos a las nueve y cincuenta de la mañana por tres de nuestros aviones de caza a unas 10 millas al sudeste de Punta Sabiñal, marchando a poca velocidad.

Practicado un nuevo reconocimiento aéreo tres horas después, ya no se les divisó.

El "Aragón" fué indudablemente apresado por el acorazado alemán, que ha debido conducirlo a un puerto faccioso."

**La captura del «Aragón» por un buque alemán**

Valencia, 3 (dos madrugadas).—Esta madrugada se ha facilitado en el ministerio de Marina la siguiente nota:

"El comandante militar de Almería ha comunicado al ministerio de Marina y Aire los detalles siguientes, relativos a la captura del barco mercante español "Aragón".

El día 1 el barco "Aragón", de la Com-

pañía Trasmediterránea y perteneciente a la matrícula de Sevilla, que había llegado a Almería, procedente de Alicante, el 31 de Diciembre con cargamento general de víveres para Málaga, se hizo a la mar a las cinco y media de la madrugada, llevando a bordo como tripulantes personal controlado del Sindicato Nacional de Transportes marítimos, C. N. T. El "Aragón" llevaba a bordo 1.200 toneladas de carga. Su tripulación la componían 25 hombres, al mando del capitán Miguel Zaragoza. Cuando navegaba a cuatro millas al sur del faro de Sabinial le salió al encuentro el acorazado alemán "Almirante Scheer", que lo detuvo. Enterado de lo ocurrido, el comandante de Marina de Almería se trasladó por tierra a Sabinial, al propio tiempo que aparatos de Aviación de aquella base exploraban sobre la zona en que se encontraban los dos barcos, confirmando la captura del "Aragón". El barco detenido, escoltado por el "Almirante Scheer", marchó con rumbo Sur.

La captura tuvo lugar dentro de nuestras aguas jurisdiccionales, cosa perfectamente comprobada por testigos que han prestado declaración afirmándolo así. El jefe de la flotilla de submarinos, capitán de corbeta Remigio Verde, actuó asimismo como aviador en la comprobación del apresamiento. Al ocurrir éste se hallaba en el faro de Sabinial el agente de Policía de la plantilla de Cartagena Manuel Marazo, que presenció al detalle el desarrollo del suceso.

A la madrugada siguiente (día 2) se acusó de nuevo la presencia del acorazado alemán a tres millas al suroeste del cabo de Gata."

## En el frente de Córdoba fué muerto el rejonador Algabeño

En los combates habidos en el frente de Córdoba el enemigo ha tenido muchas bajas. Entre ellas figura la del ex torero y rejonador Algabeño, destacado militante de Falange Española.

Cuando se dirigía a una posición, montado en su jaca, una bala le destrozó el pecho. Su muerte ha producido honda impresión entre los rebeldes.

Franco se ha apresurado a conceder al fallecido falangista el grado de teniente de Caballería.

## Va a confeccionarse el Censo de la población rusa

Moscú, 2.—El Comité central, formado por el Consejo de los Comisarios del Pueblo de la U. R. S. S.; Comité central de la Unión de Juventudes Comunistas y la Presidencia del Consejo central de los Sindicatos de la U. R. S. S., han dirigido un llamamiento invitando a contribuir por todos los medios al éxito de la próxima revisión del Censo de la población de la U. R. S. S., que se ha fijado para el día 6 de Enero, y al que se concede una gran importancia política y económica.

## CULTURA POPULAR

Libros para las Brigadas Internacionales  
Cultura Popular ha ofrecido a las Brigadas Internacionales una gran cantidad de libros extranjeros. Estos libros, que vienen a engrosar las bibliotecas de batallones y hospitales, son una muestra más de la fraternización del pueblo español con los combatientes de las Brigadas Internacionales.

# PERFILES DE LA CIUDAD EN GUERRA

*Ayer fué un día mitad y mitad, en lo que se refiere al tiempo. Medio día nublado y el otro medio azul y soleado. Mucho frío por la mañana, y una tarde templada, que sirvió para que los niños y los viejos paseasen por las calles.*

*¿Estamos en una ciudad cercada por el enemigo? Pues no lo parece. No oímos un cañonazo, ni de ellos ni nuestro. La paz reinó ayer en Madrid. Y, según las noticias que nos llegan, la tormenta en el Sur está descargando "a modo"—que diría un camarada de Lavapiés—sobre los moros rubios.*

*La calle—sobre todo en los barrios interiores—está recobrando su fisonomía urbana. Con la alegría y la cordialidad madrileñas. Cada día que pasa, todos adquieren la absoluta seguridad de que el peligro de una "toma" es imposible.*

*Y por si a la tranquilidad del día le falta algo, los periódicos de la noche nos informaron que en el sector de Usera los facciosos se zurraron entre ellos de lo lindo.*

*Como sigan así habrá que levantar tribunas para presenciar el espectáculo y cobrar la entrada a beneficio de los hospitales.*

*Ayer aparecieron los tranvías con banderitas nacionales prendidas de los troles. La curiosidad—musa del periodista—comenzó a indagar el motivo de este adorno. Se echó a volar la fantasía. Hay quien llegó a creer que los facciosos se habían marchado corriendo hasta Cádiz. El periodista se lanzó a interrogar a todo bicho viviente. Hemos preguntado a las siguientes personas:*

*A un policía.*

*A una comadre.*

*A un guardia urbano.*

*A un comandante de milicias.*

*Y asómbrense ustedes: a un cobrador y a un conductor del tranvía.*

*Nadie supo darnos noticia del adorno.*

*Al que lo sepa y nos lo comuniqué se le gratificará.*

*Porque las versiones son contradictorias.*

\*

*Nos han enseñado la fotografía de una peseta acuñada por la Junta de Burgos. En el anverso, el busto de una matrona no muy fea; a la izquierda, un uno, y a la derecha, una pe mayúscula. Esto se presta a malévolas cuchufletas.*

*¿De plata? Nada de eso. De los mismos metales que los cruponiques del Gobierno legal. Es decir, que no tienen más valor que el de veinticinco céntimos. Los "affaires" son los "affaires". Así no hay problema económico para los generalitos rebeldes.*

*La cosa está clara. El armamento que facilita Alemania e Italia—que han reconocido al Gobierno nacionalista-alemán-italiano-marroquí—debe ser pagado con esas pesetillas de tres al cuarto.*

*Todos los traidores tienen la moneda que merecen.*

*Y los cómplices, el pago adecuado a su complicidad.*

*Ya nos parece oír a un madrileño:*

*¡Vales menos que una "leandra" de Burgos!*

### JUNTA DE DEFENSA DE MADRID

## La evacuación de mujeres y niños

Las expediciones de niños a Yecla y Arenys de Mar

La expedición de niños que salió de Madrid el día 17 del corriente, organizada por la Guardería del Sindicato Gastronómico, de Hortaleza, núm. 88, bajo el control de la Delegación de Evacuación y con la colaboración del Comité de Auxilio del Niño, ha llegado sin novedad a Arenys de Mar.

Los padres de los niños pueden pasar por esta Delegación, Núñez de Balboa, 31, para conocer las señas del domicilio actual de sus hijos.

\*

La expedición de niños organizada por la Delegación de Evacuación que salió el día 29 de Diciembre para Yecla (Murcia), ha llegado a su punto de destino sin novedad, habiendo sido objeto de cariñosa acogida los referidos niños.

Lo que se participa para conocimiento y satisfacción de los familiares de los mismos.

Citaciones ante la Secretaría de Evacuación  
Se interesa la presentación en la Secre-

taría general de la Delegación de Evacuación, Núñez de Balboa, 31, de las siguientes personas:

Diego Ramírez, padre del niño Angel Ramírez, que se encuentra evacuado en Cuart de Poblet (Valencia).

Luisa Sánchez Blázquez, que vive o ha vivido en Embajadores, 28.

Eloy Sáez, que vive o ha vivido en Divino Valle, 8, letra B.

Nieves y Amelia Villa y Villa, que viven o han vivido en Apodaca, 13, primero derecha bis.

Alejandro Romeral, que reside o ha residido en Mesón de Paredes, 5.

Manuel Rodríguez Martín, con domicilio en la calle de Lista, 95, segundo.

También se interesa la presencia en la Secretaría general de la Delegación de Evacuación, Núñez de Balboa, 31, de Víctor Garay Belaustegui, que vive en Zurbano, 11, y de la maestra nacional Ana María Pereira Sánchez, que tiene una hermana, maestra también, en Linares (Jaén).

Delfina Laverde Rodrigo, que vive o ha vivido en Argensola, 30.

Isabel del Campo Sánchez, que habitó en Delicias, 16, o Marqués de Urquijo, 21.

### Envío de niños a Francia

La mejor ocasión de librar a los niños de la barbarie fascista se ofrece a los padres madrileños con la posibilidad de enviar a Francia a los comprendidos entre siete a catorce años, vigilados y asistidos por delegados del ministerio de Sanidad de la República española.

Haced las inscripciones en el Frente Popular, Jorge Juan, 20, principal.

## AVISO IMPORTANTE

Los empleados y obreros de la casa A. Periquet y Compañía, representantes exclusivos para España de las máquinas SMITH PREMIER, TASMA y MARCHANT, se complacen en comunicar a todos sus clientes, público en general, organizaciones sindicales y partidos políticos, que reunidos en asamblea han acordado por unanimidad se reintegre a su cargo para seguir desempeñando sus funciones el compañero EMILIO VIDA.

INGRESAD LOS FONDOS EN CUENTA CORRIENTE LIBRE. CON ELLO AYUDAIS AL DESARROLLO INDUSTRIAL Y COMERCIAL DE ESPAÑA. (SINDICATO DE TRABAJADORES DE BANCA Y BOLSA, U. G. T.)

## INFORMES DE CATALUÑA

# Tarradellas se dispone a poner en práctica la reorganización financiera y hacendística de Cataluña

Barcelona, 2.—Este mediodía se ha facilitado una nota en la Generalidad diciendo que el consejero primero de Hacienda, José Tarradellas, ha salido esta mañana a la playa S'Agaré con propósito de emprender el estudio y realización del plan de puesta en vigor del decreto que le concede facultades excepcionales por el Consejo de la Generalidad, y que comprende la reorganización de las finanzas públicas de Cataluña, coordinación de finanzas, organización y sistematización de las incautaciones, intervención y movimiento de caudales pertenecientes a elementos desafectos al régimen, política de divisas y estructuración del departamento de Hacienda. Le acompañaban varios técnicos en estas materias que le ayudarán en su labor.

### Crédito de doce millones de pesetas para remediar el paro forzoso

El "Diario Oficial de la Generalidad" publica un decreto concediendo al departamento de Trabajo un crédito extraordinario de 12 millones de pesetas para que pueda atender a los problemas derivados del paro forzoso y de las circunstancias actuales.

### En beneficio de los trabajadores el ramo de la Madera acuerda trabajar cuarenta y ocho horas semanales

En el Congreso regional del ramo de la Madera se ha acordado lo siguiente:

"Que es necesario aumentar la jornada de trabajo para que los productos elaborados resulten lo más económico posible y, por tanto, asequibles a los trabajadores, y ratificar el aumento de jornada de trabajo a cuarenta y ocho horas en todas las industrias que están colectivizadas."

### La Generalidad de Cataluña otorga generosa hospitalidad a los extranjeros

En la Comisaría general de Orden público se ha facilitado una nota diciendo que la Comisaría, a propuesta del cónsul de Francia, ha puesto en libertad a todos los súbditos franceses que estaban detenidos a su disposición.

Se agrega que el Sr. Rodríguez está dispuesto a hacer lo mismo con todos los dete-

## El balance económico de la U. R. S. S. en 1936

Es altamente satisfactorio y prometedor de nuevos éxitos para un futuro próximo

Moscú, 2.—La Prensa se ocupa extensamente del balance del año económico de 1936.

El periódico "Izvestia" dice: "Nos sentimos orgullosos al poder declarar ante el Mundo entero que el año 1936, que figurará en la Historia como el año en que se aprobó la Constitución staliniana, es al propio tiempo el año stakhanovista, de excepcionales éxitos económicos."

Se puede asegurar que el plan económico nacional para 1936, en su conjunto, ha sido superado en su realización."

Agrega el periódico que con la ayuda del movimiento stakhanovista y sus agricultores, así como contando con elementos exce-

nidos de otras nacionalidades, siempre que se interesen por ellos sus cónsules.

### Se condena a un italiano por injurias a España

Ante el Tribunal popular se ha visto la causa seguida contra el matrimonio italiano Oreste Cassi y Elda Escandil, a los que se ocuparon varios escritos injuriosos para España cuando se disponían a embarcar con dirección a Italia.

Oreste ha sido condenado a treinta días de arresto, y Elda fué absuelta.

### Los Mozos de Escuadra ratifican su adhesión a Companys

Barcelona, 3 (dos y cuarto madrugada).—Una representación de los Mozos de Escuadra, en la que figuraban jefes, oficiales y clases, ha expresado al presidente de la Generalidad de Cataluña su adhesión entusiasta a su persona, que encarna los ideales de Cataluña, así como su fidelidad a la República.

El Sr. Companys agradeció estas manifestaciones y elogió al Cuerpo de Mozos de Escuadra, que ha sido siempre modelo y ejemplo de disciplina y de rectitud de conducta.

### Telegrama de felicitación del general Miaja

El general Miaja ha enviado al Sr. Companys el telegrama siguiente, contestación al que recibió del presidente de la Generalidad con motivo de año nuevo:

"Contesto la felicitación de V. E., haciéndole presente, en nombre de las fuerzas y en el mío propio, el elevado espíritu que nos anima para mantener la lucha en defensa de los ideales populares que defendemos. Las fuerzas de Madrid sabrán, como todas las leales, hacer honor al prestigio que tan valerosamente han ganado y asegurar el triunfo de la causa. Le saludo respetuosamente y le ruego transmita nuestro saludo y felicitación a las fuerzas del frente aragonés."

Entre las últimas felicitaciones que ha recibido el Sr. Companys figura la del sacerdote y ex diputado Sr. López Dóriga.

lentes de trabajo y una gran técnica económica, se han conseguido los mayores éxitos, representados por espléndidas cosechas y con el desarrollo en el cultivo de plantas de gran valor industrial.

También en la industria metalúrgica los esfuerzos se han visto coronados por los mayores éxitos. En los once primeros meses del año la producción del acero en láminas, cobre y aluminio aumentó de un 31 al 33 por 100 en relación a 1935.

En la industria de construcciones mecánicas la U. R. S. S. se ha caracterizado por trabajos de alta envergadura; desde la gigantesca máquina hasta los aparatos más complejos y de mayor precisión; desde las grandes escavadoras hasta los relojes astronómicos. Asimismo cuentan todas las ramas de la economía nacional con enormes reservas para asegurar una poderosa acción en el conjunto económico nacional.

Animados por estas nuestras victorias entramos en el nuevo año con la firme resolución de lograr nuevos éxitos.

## El Gobierno, en Valencia

### El problema de la naranja

Valencia, 2.—En ausencia del ministro de Obras públicas, que se halla en Madrid, el subsecretario, Darío Marcos, recibió numerosas visitas, entre ellas Comisiones de distintos pueblos de Valencia y Murcia interesadas en el problema de la naranja. Solicitaron el apoyo del ministerio para la defensa de los intereses naranjeros, que estiman fundadamente en peligro con las normas impuestas por la actual campaña.

### La nueva organización municipal

Anticipándose al proyecto del Gobierno de reorganizar las Gestoras municipales de los pueblos, existen más de 50 de los mismos en esta provincia que han disuelto las anteriores Gestoras, constituyendo Concejos municipales en los que han quedado refundidos Ayuntamientos y Comités ejecutivos.

### El embajador de la U. R. S. S. visita al jefe del Gobierno

Cumplimentando a Largo Caballero estuvo esta mañana en la Presidencia, con el ministro de Estado, el embajador de la U. R. S. S.

### El nuevo subsecretario de Gobernación

Ha tomado posesión de su cargo el nuevo subsecretario y ex gobernador de Madrid, Carlos Rubiera. En ausencia del ministro le dió posesión el director de Seguridad, Wenceslao Carrillo.

### Un telegrama de la columna Fantasma

El teniente coronel Uribarri ha remitido el siguiente telegrama:

"En nombre de todas las fuerzas de esta columna, en el último día del tránsito de 1936 tengo el honor de dirigirme al jefe del Estado, al único Gobierno legítimo de España, a las autoridades civiles y militares de Valencia y al noble pueblo antifascista expresando mis tres deseos fervorosos. Mi primer deseo: Pronta victoria, asegurada en la vanguardia por nuestra lealtad al Gobierno y nuestra férrea disciplina. Segundo de mis deseos: Que en 1937 se escriba en la historia de esta cruel guerra, como principio de una colaboración estrecha civil y militar para llegar a un nuevo orden justo y humano, como debe ser el orden público en la retaguardia, que lleve en su seno una nueva estructuración. Y el tercero de mis deseos: Paz internacional. Que se localice el incendio fascista en nuestro país, apagando sus llamas con la sangre generosa de esta España civilizada, que fué la tumba de los bárbaros de la Edad Media y lo será también de los de la edad moderna. ¡No pasarán! ¡Viva España! ¡Viva la República! ¡Viva el Gobierno legítimo!"

### Reunión de la Junta Nacional del Paro

Bajo la presidencia del subsecretario de Trabajo, camarada Lamonedá, se reunió en la tarde de hoy la Junta Nacional del Paro. A propuesta de la misma, recientemente el Consejo de ministros aprobó que se destinara al pago de obras en los puertos de Almería y Adra 816.480 pesetas.

### Disposiciones oficiales

La "Gaceta de la República" publica una orden disponiendo las obligaciones de los notarios. Están obligados a cumplir sus deberes con los empleados de las notarías, abonándoles sus haberes.

Otra disponiendo funcionen los Comités que se indican en los Bancos Zaragozano, Urquijo, Hispano Americano, Español de Crédito y Central.

**El plan de fortificación y defensa**

El Consejo Mixto de Trabajo ha ultimado el pago de las facturas que habrán de abonarse a los vendedores de materiales con destino al plan general de obras de fortificación y defensa. Se ha logrado que los materialistas hagan una bonificación del 12 por 100, lo que significa una economía considerable.

**El presidente de las Cortes visita al jefe del Gobierno**

A primera hora de la tarde el presidente de las Cortes, D. Diego Martínez Barrio, visitó al jefe del Gobierno, con quien celebró una extensa conferencia.

El Sr. Martínez Barrio, al hablar con los periodistas, dijo que había venido a Valencia a presidir una reunión del Comité ejecutivo de Unión Republicana y a enterar al presidente del Consejo de algunos asuntos de interés.

A media tarde el presidente de las Cortes regresó a Albacete, donde reside.

**Se reúne la Junta ejecutiva de Unión Republicana y toma importantes acuerdos de reorganización del partido**

Se ha reunido en esta ciudad la Junta ejecutiva del partido de Unión Republicana, bajo la presidencia de D. Diego Martínez Barrio.

Se trataron diversos asuntos de orden interior, entre ellos la situación creada en el partido en Barcelona.

Se acordó, en vista de las discrepancias surgida entre los elementos del mismo, haciendo la salvedad expresa de que las determinaciones adoptadas por la Ejecutiva nacional no entrañan censura de carácter personal ni tacha de republicanism probado de dichos dirigentes, sino la necesidad de salir de una situación enojosa para el régimen interior del partido, comisionar al secretario general, Elfidio Alonso, para que se traslade a Barcelona e inicie la reorganización a fondo del partido de Unión Republicana de la ciudad condal.

Se acordó proponer la designación en nombre del partido en las Juntas de Seguridad y campos de trabajo, creadas en reciente decreto, a D. Benito Artigas Arpón y D. Manuel Torres Campañá, respectivamente.

Se nombró delegado de la Junta nacional ejecutiva en Valencia al Sr. Valera.

Estudiada la situación del partido en Badajoz, se acordó designar a D. Manuel de Tena, D. Alfredo Gimeno y D. Ramón Sierra de Olmo para que reorganicen el partido en dicha provincia.

Se autorizó a los diputados andaluces para que colaboren con los demás partidos del Frente Popular y Sindicatos en la iniciada labor de organización de los organismos regionales de Andalucía.

Examinada la situación militar y política, el partido de Unión Republicana ratifica su posición inquebrantable de seguir colaborando con los medios de que dispone con todos los partidos antifascistas y Sindicatos obreros para el triunfo y consolidación de la República, recomendando a sus afiliados la más estricta disciplina y obediencia a las autoridades del Gobierno delegadas del mismo.

**Reunión del Consejo de ministros**

A las cuatro y media de la tarde se han reunido los ministros en Consejo en la Presidencia.

A las siete y media abandonó la reunión el ministro de Sanidad, Federica Montseny.

A las nueve y media terminó la reunión, y el ministro de Instrucción pública dió la referencia verbal diciendo que se habían tratado únicamente asuntos de trámite.

**La Diputación permanente de las Cortes**

En el salón de las Chimeneas, del Ayun-

tamiento, se reunió la Diputación permanente de las Cortes, presidida por D. Diego Martínez Barrio, con objeto de tratar asuntos de trámite y aprobar la prórroga del estado de alarma.

**RUSIA Y ESPAÑA**

**La Prensa de Moscú publica calurosas felicitaciones de los españoles a sus camaradas rusos**

Moscú, 2.—El periódico "Pravda" publica la felicitación de Año Nuevo dirigida por Largo Caballero al pueblo soviético.

El embajador de España, Marcelino Pascua, ha visitado en el Museo de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas las salas destinadas a la Exposición de la revolución en España, cuya inauguración se verificará hoy.

Después de su visita, el camarada Pascua escribió en el libro destinado a los visitantes de la Exposición, haciendo constar lo siguiente:

"Me ha impresionado grandemente contemplar en este muy interesante Museo el material documental que se ha recogido y que refleja con gran claridad los acontecimientos de la historia de la Humanidad. Espero que pronto la Sección española de este Museo se completará con los elementos demostrativos de la victoria definitiva del pueblo contra el fascismo."

La industria petrolífera Azorbaidjan ha cumplido el 30 de Diciembre el plan de explotación fijado por el Estado. Han sido extraídos más de 20 millones y medio de toneladas de petróleo.

El periódico "Izvestia", en su número de Año Nuevo, publica la salutación dirigida por Largo Caballero a la U. R. S. S., así como también el mensaje de Dolores Ibarruri y efusivas cartas de Erenbourg, de Valencia, y Carmen Martínez, de Madrid.

El periódico "Pravda" publica un artículo del camarada José Díaz y un mensaje de Dolores Ibarruri.

**CONFRATERNIDAD INTERNACIONAL**

**Un emocionante homenaje a la Comisión sueca y al Equipo canadiense de transfusión de sangre**

Se ha celebrado, en el domicilio social de la Comisión nacional de Sanidad del S. R. I., el anunciado acto, pleno de sencillez y camaradería, de salutación y homenaje a la Comisión sueca y al Equipo canadiense de transfusión de sangre por su cooperación a la obra de liberación del pueblo español en armas.

El camarada comandante Ramón González, en nombre del S. R. I. y de la Jefatura de Sanidad, pronunció un discurso, lleno de hermosas imágenes, agradeciendo a las Comisiones canadiense y sueca su valiosa aportación a la lucha contra el fascismo y demostrando con hechos concretos que los únicos y auténticos defensores de la cultura son los antifascistas.

Los camaradas Bethune y August le contestaron con palabras alusivas a la solidaridad que todos los países demócratas sienten y practican hacia el pueblo español en su

heroica lucha contra el fascismo criminal, sin la cual la paz y seguridad del Mundo hubiesen peligrado.

Estaban presentes, además de los homenajeados camaradas doctor Bethune y mister Sorensen, por el Equipo canadiense, y August, por la Comisión sueca, los siguientes camaradas:

Coronel Redondo, jefe de Estado Mayor, en representación del general Miaja, con su ayudante, capitán Estrugo.

Stern Kantorowitz, comisario político de la columna Internacional, y el comandante Dumón, de la misma.

Comandante C. del Real, de la primera Comandancia de Sanidad, con sus ayudantes, capitanes López y J. Pérez.

Secretario del Frente Popular.

Señores Nogueras, de Izquierda Republicana, y Sánchez Guisasola, de Unión Republicana.

Camaradas Ecija y Gallego, por el Partido Comunista.

Comandante Prado, del Parque Central de Sanidad.

Doctores Navarro y Riesgo, del Quinto Regimiento (Hospital Obrero).

Capitán Moltó, responsable de la Fracción Médica Comunista.

Camaradas Mendieta y Rafaela, de los Comités ejecutivo y provincial del S. R. I. Capitán Silva y teniente Pedregal, por la Jefatura de Sanidad.

Capitanes Santamaría, Navío, Peña y Flores, por la Comisión nacional de Sanidad del S. R. I. Varios periodistas de la United Press y otras importantes agencias extranjeras, así como numerosas representaciones de diversos sectores antifascistas.

El acto resultó impresionante, por su sencillez y cordialidad.

**ALUMNOS DE BELLAS ARTES**

**Una Exposición de carteles de guerra**

Deseosa la Asociación de Alumnos de Bellas Artes (F. U. E.) de hacer aún más extensivo su campo de propaganda antifascista, pone en conocimiento del público que a partir del día 1 de Enero queda abierta en el Ateneo de Madrid una Exposición de carteles originales. Esta Exposición no será permanente y sí con un carácter de periodicidad; es decir, cada seis días serán renovados estos originales y reemplazados por otros nuevos, pasando los anteriores a ser fijados en las calles de la ciudad.

La visita al público es completamente gratuita y durante todas las horas del día.

**LA "NO INTERVENCION"**

**EL PROYECTO DE CONTROL HA SIDO COMUNICADO AL GOBIERNO ESPAÑOL**

Londres, 2.—El texto del proyecto de control concluido por el Comité de no intervención ha sido entregado a los representantes británicos, con el fin de que sea comunicado.

**Somoza ha tomado posesión de la presidencia de Nicaragua**

Managua, 2.—Ayer por la mañana el señor Jarkuin efectuó, con la solemnidad acostumbrada, la transmisión de poderes al nuevo presidente, recientemente elegido, señor Somoza.

El acto revistió gran brillantez, y asistieron a él, además de todo el elemento oficial, representaciones del Cuerpo diplomático extranjero y numeroso público.

Hoy quedará constituido el nuevo Gobierno.

## TRES FESTIVALES

## Para obsequiar con juguetes a los niños de los milicianos

El batallón de retaguardia Aguilas de la Libertad, con la cooperación del Partido Comunista (sector Oeste), ha organizado tres grandes festivales artísticos que se celebrarán los días 4, 5 y 6 del corriente mes de Enero en el teatro Español, con objeto de allegar recursos para la adquisición de juguetes con que obsequiar a los niños de guarderías y colegios, así como a los hijos de los bravos milicianos que luchan heroicamente en defensa de la libertad de España.

En dichas funciones tomarán parte los Cuadros artísticos infantil y coreográfico de la Escuela de Actores, que dirige Luis Pérez de León, y se representarán las obras "Amanecer", de Gregorio Martínez Sierra; "La verbena de la Paloma" y el estreno del juguete cómico "Noches de bombardeo", original del director de la Escuela de Actores, entre otras. Prestarán su valioso concurso destacados elementos artísticos que actuarán como fin de fiesta.

Dado el fin humanitario que se persigue, los organizadores de estos festivales no dudan que el pueblo de Madrid ha de acudir en su ayuda, dando una prueba más de su generoso altruismo y de sus sentimientos en pro de la infancia.

Las localidades para estas funciones se expenderán, a partir de hoy domingo, en el cuartel del batallón de retaguardia Aguilas de la Libertad, plaza de Alonso Martínez, número 3; en la Escuela de Actores, Carrera de San Jerónimo, 19, y en el teatro Español.

## Comandancia de Milicias

### Para poder cobrar

Todas las unidades de milicias enviarán con la máxima urgencia a esta Comandancia relación nominal duplicada de los jefes, oficiales y clases de las mismas, para dar el nombramiento provisional de sus empleos, requisito indispensable para poder percibir sus pagas reglamentarias.

## Espectáculos

**CAPITOL.**—(Comisión de Propaganda del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.)—3,15 y 5 tarde, el sensacional film soviético Las tres amigas. (Precio único, 1,50 pesetas.)

**RIALTO.**—Dos funciones, 3 y 5,15, bajo el control del Rincón de Cultura de los batallones del frente de la Juventud. Noticiero S. R. I. y Morena clara.

**CALLAO.**—(Controlado por la Juventud de Izquierda Republicana.)—3 (1,50 butaca) y 5,15 (2,50 numerada), Iván el Terrible (primera película editada por los Soviets) y Entierro de Pablo Iglesias (documental).

**SALAMANCA.**—(Altavoz del Frente.)—3 y 5,30, el maravilloso film soviético Los marinos de Cronstadt.

**MONUMENTAL CINEMA.**—(Altavoz del Frente.)—A las 3 y 4,45 tarde, el sensacional film soviético Las tres amigas. (Precios populares.)

**CALATRAVAS.**—(Programas S. R. I.)—Gráfico Español números 6 y 7, Manejo de la ametralladora, Defensa de Madrid e

interesante dibujo tecnicolor. (Continúa desde las once mañana.)

**CINE BELLAS ARTES.**—Continúa desde las 3, La verbena de la Paloma.

**CINE DE LA FLOR.**—(U. G. T.)—A las 3, Fugitivos de la isla del Diablo y otras.

**GOYA** (Puente de Vallecas).—(Altavoz del Frente.)—A las 3,15 y 5 tarde, La patria os llama (epopeya de los aviadores soviéticos).

**SECCIONES COOPERATIVA OBRERA CINEMATOGRAFICA AL SERVICIO DEL SUBCOMISARIADO DE PROPAGANDA DEL MINISTERIO DE LA GUERRA**

**PALACIO DE LA MUSICA.**—Todos los días, a las 3,15 y 5 de la tarde, la vibrante película de Eisenstein Tempestad sobre Méjico y el documental español de la guerra civil en nuestra patria ¡Pasaremos!

**CINE ROYALTY.**—Todos los días, a las 3,15 y 5 de la tarde, la sensacional película rusa El gran experimento y el documental español de la lucha en el frente y de la colaboración en la zona de retaguardia Solidaridad.

**TIVOLI.**—Todos los días, a las 3,15 y 5, el primer film soviético del triunfo y del optimismo que ha seguido a las duras pruebas de la revolución social, Rusia, revista

## ANUNCIOS POR SECCIONES

Hasta ocho palabras, cincuenta céntimos;

:: cada palabra más diez céntimos ::

### ACEITES

**HIJOS de Catarineu, Fuencarral, 54.** Aceites, jabones y lejías; teléfono 10.427.

### ALMONEDAS

**NECESITO dinero para jornales.** Armario, 54; dos lunas, 98,50; aparador, 58; mesa comedor, 19,50; cocina, 8,50; perchero, 29,85; cuna esmaltada, 25,75; cama metal matrimonio, 127,50; mesilla, 14,50; lavabo urallta, 18,75; turca americana, 19,85; caso único: cama metal matrimonio, armario luna, mesilla, aparador, mesa, sillas, todo juego jacobino, 397,50; regalo maceteros. Paseo Delicias, 16.

### AUTOMOVILES

**EL MODERNO.** Garantizo carnet todas clases enseñando. 62811.

### CAFES Y BARES

**BAR Congosto, Aduana, 26.** Gran centro futbolístico. Mariscos y cervezas.

### COMADRONAS

**NARCISA.** Consulta reservada. hospedaje embarazadas. Conde Duque, 44.

**SISINIA MARTIN,** antigua comadrona, consulta diaria gratis. Corredera Alta, 12.

**PAZ ISCAR.** Consulta reservada. Hospedaje, médico especialista. Teléfono 25181. Glorieta Bilbao, 7.

**EX profesora Maternidad.** Consultas reservadas. Plaza Lavapiés, 4. Teléfono 70603.

**EMBARAZO, menstruación.** Consulta médica gratuita. Hortaleza, 61. Provincias, sello.

**NORBERTA,** consulta gratuita, faltas menstruación, especialista; 62.056.

### :: COMESTIBLES :: Y MANTEQUERIAS

**LOS mejores aceites "Uca".** Jabón de tocador "Triana". De venta en ultramarinos finos.

1940, y el gracioso film cómico Charlot, bombero.

**CINE GIMENO** (Puente de Vallecas).—3,15 y 5 de la tarde, la soberbia película rusa El expreso azul y el film cómico Charlot, maquinista.

## COCINAS DIEZMA

Las mejores y más baratas, CAVA BAJA, 4,

## LA IBERIA Bujías esteéricas Jabones morenos

Exigid siempre esta acreditada marca  
Bravo Murillo, 20, Madrid. Teléfono 33961

## BLÉNORRAGIAS

Inyección Cubas, 3,50 pesetas. Farmacias,  
Depósito: Juan Martín

## AVISO

La antigua casa de Linazasoro, de la Carrera de San Jerónimo, número 9, entresuelo, pone en conocimiento de los interesados que ha cesado de hacer operaciones, pudiendo solicitar la cancelación de sus contratos en la calle de Espoz y Mina, número 3, entresuelo, de diez a una de la mañana, los días laborables.

**SUCESORES de Izaguirre y Pérez.** Comestibles al por mayor y menor. Casa central y oficinas, Amnistía, 7, teléfono 13.610; sucursales: Atocha, 80, teléfono 74.932; Calatrava, 2, teléfono 71.322; Estudios, 7, teléfono 72.738; Goya, 23, teléfono 51.227; León, 23, teléfono 70.132.

### CONSULTAS MEDICAS

**CURACIONES** prontas, alivio inmediato, venéreo, sífilis, purgaciones, debilidad, impotencia, espermatorrea. Clínica especializada. Doctor Hernández. Duque Alba, 10; diez una, tres nueve.

**MATRIZ,** reconocimiento embarazadas, menstruación. Consulta doctor Hernández, Duque Alba, 10; diez una, tres nueve.

### : CONFITERIAS : Y PASTELERIAS

**SU DESAYUNO** será a base de magdalena. San Diego, alimento exquisito.

### DENTISTAS

**DENTISTA.** Cristóbal. Calle Atocha, 39, Teléfono 20603.

### GUARDAMUEBLES

**EL MODERNO.** Guardamuebles. Marqués Zafra, 28. Teléfono 62811.

### HIGIENE

**PRESERVATIVOS "La Ideal".** Jardines, 23. Calidad propaganda, cuatro pesetas docena. Calidad superior, cinco pesetas.

### PATENTES

**PATENTES.** Marcas. Modelos. Clarke, Modet & C°. Alcalá, 61. Madrid.

### RESTAURANTES

**ABISINIA.** Platos económicos. Servicio a la carta, Jardines, 14, Teléfono 28459.

## Un buque español que navegaba por las aguas jurisdiccionales es cañoneado por el crucero alemán «Koenigsber»

Cómo explica el hecho el Gobierno alemán

Berlín, 2.—El ministerio de la Guerra ha entregado a la Prensa el siguiente comunicado:

“El crucero «Koenigsber» intimó al vapor español «Soton» a que se detuviera, y la tripulación del barco español no hizo caso del aviso. El crucero, entonces, disparó dos cañonazos.

Tal medida tampoco produjo efecto y hubo de repetirse. El vapor español, al huir, embarrancó en el puerto de Santoña, abandonándolo sus tripulantes por propia voluntad, y todos los marineros fueron llevados a tierra en un vapor pesquero.

El crucero «Koenigsber» continuó su camino y ningún miembro de la tripulación española se halla a bordo.”

La agresión se cometió en las aguas jurisdiccionales españolas

Bayona, 2.—Comunican de Bilbao que se ha confirmado que el buque español «Soton», al ser detenido por un buque de guerra alemán, se hallaba en aguas territoriales.

El «Soton» aseguraba el servicio de cabotaje entre Bilbao y Santander y navegaba cerca de las costas para burlar la vigilancia de barcos insurrectos.

## El ingreso de José Alcalá Castillo en el Partido Comunista

Texto de las cartas cruzadas entre el hijo de Alcalá Zamora y el secretario del Partido Comunista

Valencia, 2.—Entre José Alcalá Castillo y el secretario del Partido Comunista se han cruzado unas cartas con ocasión del ingreso de aquél en dicho partido. En su carta, el hijo del ex presidente de la República dice:

“Camarada José Díaz, secretario del Partido Comunista. Estimado camarada: Me dirijo por tu mediación al Comité central del Partido Comunista de España solicitando me sea concedida el alta como afiliado de dicho partido. Muéveme a ello varias razones. Compenetrado plenamente desde hace tiempo con los postulados del marxismo leninista y con las reivindicaciones revolucionarias de la clase trabajadora, he seguido siempre con simpatía efusiva vuestra trayectoria política y he considerado en todo instante como míos vuestros fines, vuestras consignas y vuestras luchas. Pero hoy el momento exige indudablemente, y de forma imperiosa, el fijar posiciones más bien positivas y pasar a ocupar cada cual en las filas de la organización el puesto en que pueda prestar un servicio más eficiente a la causa del pueblo.

La hora que actualmente vive la Humanidad, de lucha dramática por su liberación contra el fascismo, ha señalado, a mi modo de ver, la justeza de la línea política internacional comunista, que en cada instante y en cada lugar sabe interpretar las necesidades vitales de los pueblos, llevándolos por el camino de su liberación. Y en España, vanguardia de la lucha, y por lo mismo que nos encontramos en trance de derribar al enemigo fascista, es preciso más que en ninguna parte una obra de integración del pueblo que nos haga llegar a la situación libre, próspera y feliz por que luchamos y a forjar el instrumento de la obra positiva de la revolución.

He aquí una razón primordial de mi decisión de ingreso en el Partido Comunista. Creo que es éste el que puede realizar esa misión. La amplitud de sus consignas, su sistema revolucionario, su influencia decisiva en la orientación de las masas trabajadoras, la firmeza y el acierto de sus decisiones en la guerra cruel que la reacción ha desencadenado sobre nuestro país, la seguridad de que sabrá llevar adelante e imponer las sanciones para los problemas y anhelos del pueblo, todo eso capacita al Partido Comunista para ser en la guerra y des-

pués de la guerra el órgano de la victoria, primero, y de sus consecuencias, después.

Así, pues, yo someto a vuestra consideración mi solicitud de ingreso. Esperando la respuesta queda vuestro y de la causa, José Alcalá Castillo.”

La carta de contestación del secretario del Partido Comunista dice:

“Querido camarada: Hoy hemos recibido tu carta solicitando el ingreso en nuestro partido. Si dijéramos que tu solicitud nos había producido sorpresa no seríamos sinceros, ya que hace tiempo conocíamos cuáles eran tus sentimientos y tu opinión sobre la lucha que ensangrienta nuestro país. Por nuestra camarada Pasionaria, a su regreso de París, supimos tus deseos, manifestados repetidamente, de querer incorporarte a las milicias que con tanto heroísmo defienden las libertades populares luchando en todos los frentes, anhelos que no pudieron hasta estos momentos ser satisfechos, aunque los que los conocíamos te considerábamos como un miliciano más, ya que, aun sin haber tomado parte en la lucha por imposibilidad material, tus pensamientos y tus sentimientos estaban honda y sinceramente al lado del pueblo.

Con alegría te recibimos como compañero, convencidos de que sabrás cumplir los deberes que aceptas al ingresar en el Partido Comunista, partido forjado en las duras pruebas de las persecuciones y de la lucha y forjado en el crisol de la guerra y de la revolución. Viene tu nombre a unirse a la pléyade de hombres maduros y de jóvenes plétóricos de energías que examinando serenamente la situación y la actuación de todas las fuerzas políticas de nuestro país han llegado a la misma conclusión que se desprende de tu carta: la justeza de la línea política del Partido Comunista frente a todos los problemas que plantea la revolución y la guerra.

Tu adhesión al partido antes de marchar al frente es tanto más estimada por nosotros, ya que lo haces en los mismos momentos en que vas a correr el albur de la guerra, luchando al lado de los milicianos y de las fuerzas leales contra la reacción y el fascismo que desgarran nuestro suelo para entregarlo a las potencias extranjeras que sirven la criminal ayuda de ahogar en sangre los afanes de las masas populares que tienden a hacer una España grande y feliz liberada de fanáticos y de castas y privilegios irritantes.

Bien venido seas a nuestro lado, y al celebrar tu incorporación al ejército de la revolución te saludamos cordialmente, al igual que a tu hermano, que contigo va a compartir las penalidades de la guerra.—Por el Comité central del Partido Comunista de España, el secretario, José Díaz.”

## En Salamanca se verificó el entierro de Unamuno

París, 2.—Se reciben noticias de Avila comunicando que ayer se verificó en Salamanca el entierro de D. Miguel de Unamuno, con gran sencillez.

Presidieron el duelo los dos hijos del finado y el nuevo rector de la Universidad que había substituído a Unamuno en este cargo.

Concurrieron al entierro numerosas personalidades de la intelectualidad; pero no figuró en la comitiva ningún representante de los facciosos, lo que parece confirmar las noticias circuladas de que, a última hora, se había producido un desacuerdo entre Unamuno y los sublevados.

El finado no ha dejado ningún testamento político ni filosófico, y sí sólo infinidad de manuscritos.

## Los crímenes fascistas en Logroño

Superan a la imaginación más monstruosa

El ministerio de Marina ha facilitado una información acerca de lo ocurrido en la provincia de Logroño desde que comenzó la sublevación.

Dice que es una de las provincias dominadas por los rebeldes de la que hay menos noticias.

Las informaciones recogidas permiten afirmar que la bestialidad fascista ha llegado en la Rioja a extremos increíbles. Los fusilamientos de personalidades de ideología izquierdista han sido muchos. El principal verdugo es el actual gobernador, Emilio Beliot, el cual tiene como auxiliar a Joaquín Turón y Escalada, capitán de Artillería retirado y carlista.

La información dice que el número de fusilados en la provincia se eleva a 7.000. Se han creado nuevos impuestos de guerra, que son muy crecidos para las personas consideradas como izquierdistas e inferiores para los que siguen la causa fascista.

También ratifica lo que ya se sabe de existir una fuerte pugna entre requetés y falangitas, y que el fracaso de las fuerzas de Franco al no entrar en Madrid lo achaca a la excesiva bondad del generalísimo, que no quiere hacer daño.

OTRA HAZAÑA

## La aviación rebelde se presenta en Albacete y huye rápidamente

Albacete, 2.—A las doce de la mañana, dos aparatos facciosos de bombardeo arrojaron varias bombas sobre esta ciudad.

La actuación rebelde fué rapidísima, funcionando las baterías anti-aéreas, que consiguieron hacer huir a los aparatos facciosos.

## HOMENAJE A LA COLUMNA INTERNACIONAL

El Frente Popular de izquierdas pone en conocimiento de todos los batallones del sector del Centro que si alguno de ellos carece de pliegos de firmas para el homenaje a la Columna Internacional pueden solicitarlos de este Frente Popular, Jorge Juan, número 20, donde se les facilitarán.